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SESIONES ORDINARIAS DEL 1º DE MARZO AL 30 DE ABRIL DE 2022 
 (Ley 2200 de febrero 8 de 2022, artículo 23 periodos de sesiones) 

 
Acta No. 016 

FECHA                  : Abril 5 de 2022 
HORA    : 10:04 a.m.  
LUGAR : Plataforma zoom, sesión presencial  

 
ASISTENTES: Diputados: 
 

1. Yule Vianey Anzueta Tarache.  
2. Miquel Ángel Bravo Caicedo.     
3. Wilder Castañeda calderón.   
4. Neira Amparo Córdoba Cerón.    
5. José Jairo López Melo      

6. Carlos Andrés Marroquín Luna.    
7. Jonny Fernando Portilla Moncayo.    
8. Aura Nelsy Peñafiel Campo.   
9. Jair Mauricio Rosas Flórez.    
10. Edison Juan Yandún Bastidas.   
11. José Aubrelio Zamora Salgado 

 
Presidente: se declara abierta la sesión del día 5 de abril de 2022, secretario por favor dar lectura 
al orden del día.   
 
Orden del día. 

 
1. Llamada a lista y verificación de quórum. 
2. Lectura del acta anterior. 
3. Desarrollo de la proposición No. 003. 

Secretarías de Salud, desarrollo agropecuario, Desarrollo Social, Planeación. 
4. Proposiciones y varios. 

 
Sometido a consideración el orden del día, no se presentan modificaciones, cerrada la discusión 
se aprueba por unanimidad.   
 
DESARROLLO DEL ORDEN DEL DIA 

 
1. Llamada a lista y verificación del quórum. Constatada la asistencia de los diputados se verifica 

que hay quórum reglamentario, 9 diputados contestan el llamado a lista, a través de la 
plataforma zoom. 2 diputados se conectan en el transcurso. 

 
2. Lectura del acta anterior. Se lee el acta No. 15 del 31 de marzo de 2022, sometida a 

consideración no se presentan objeciones, cerrada la discusión se aprueba por unanimidad.  
 

3. Desarrollo de la proposición No. 003. 
 

Secretarías de Salud, desarrollo agropecuario, Desarrollo Social, Planeación. 
 
Se aplaza la intervención de la secretaría de salud departamental. 
 
El señor Presidente cede la palabra al diputado Yandún, autor de la proposición No. 003, del 24 
de marzo, quien hace presentación de esta iniciativa, para evaluar plan de desarrollo y poder 
entregar estos informes a la opinión pública. 
 
Y a la diputada Nelsy peñafiel, quien solicita se proyecte la presentación en video bin. 
 
Doctor Dubán Ordóñez, Funcionario de planeación departamental, da a conocer que se han 
preparado los informes de cada secretaria de acuerdo a los lineamientos de planeación nacional.  
 
Interviene la doctora Ana Esther Parra, secretaria de desarrollo social. Inicia haciendo 
énfasis en el cumplimiento de la norma que regula los planes de desarrollo en lo que refiere a 
infancia y adolescencia. Del sistema nacional del bienestar de la familia. Atención de la 
emergencia sanitaria en el tema nutricional.  
 
Da a conocer los proyectos, su ejecución, recursos asignados en cada una de las metas.  
 
En tema de infancia. Interviene Diana, profesional de apoyo en tema de programa de desarrollo 
integral de niños, niñas y adolescentes. En la vigencia 2020 describe e informa de la ejecución 
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los contratos: 1050 para conmemoración día del niño.  Desarrollo del concurso enfocado en tema 
de prevención de la violencia. Y la caravana de la alegría.  
 
Interviene Karen Yela, profesional de apoyo, informa sobre asistencia técnica para juventudes. 
Creación de plataforma. Socialización virtual de la ley 1885 de elección concejos municipales de 
juventud. Realización primera semana de juventudes.  
 
Informa la doctora Lucy Cárdenas, profesional de apoyo, sobre el tema de equidad y género. 
Capacitación en orientación sexual con varias instituciones aliadas. Apoyo al proceso de 
conformación de consejos consultivos de mujeres en los diferentes municipios de manera virtual 
y presencial. 
 
Continua la doctora Ana Esther, quien hace referencia al incremento de violencia intra familiar 
en tiempo de pandemia, que llevó a desarrollar programas preventivos y de buen trato a la mujer, 
con participación de 500 familias.  
 
Igual refiere e informa del programa de adulto mayor a través del contrato No. 1266 de 
septiembre, con 2.042 millones de estampillas, se atendieron a 1.527 adultos mayores más 
necesitados de los 13 municipios. En centros días y de protección, distribución de cupos por 
municipios.  
 
Informa sobre programa de población carcelaria y menciona atención en carceleta improvisada 
en San Agustín, que subsidia el componente nutricional y de aseo. 48  
 
El Resumen proyectos formulados y ejecutados lo presenta la doctora Caro Ortega, profesional. 
La contratación se hizo finalizando 2020 y se ejecuta en el 2021, por eso el cumplimiento de 
metas se hace sobre lo ejecutado y no sobre contratado.  
 
Año 2020, 12 subproyectos formulados y contratados con ejecución porcentaje cero en este año, 
en temas como: la niñez, dotación casa de la mujer, conformación consultivos de la mujer, 
actividades de emprendimiento de presos, material infantil a bienestar familiar, población con 
discapacidad, plataformas de juventudes, prevención vulneración derechos de niños y niñas, 
adolescentes y protección a familias.  Tenencia responsable de mascotas. De los 12 a 31 de 
diciembre fueron ejecutados 2. A 31 de marzo 2022, ejecutados 10 y liquidados. Total ejecutado 
2021, recursos propios 547.244.058 pesos. Total contratado vigencia 2020 con estampillas adulto 
mayor 2.062.545.310 pesos.  
 
se informa sobre las metas planteadas y cumplidas en cada uno de los subproyectos en términos 
de población beneficiada y porcentajes cumplidos. En problemáticas como atención a población 
carcelaria no contemplados en plan de Desarrollo.  
 
Informa la doctora Ana Esther Parra, secretaria de desarrollo social, de los proyectos contratados 
en 2020 y ejecutados en 2021.   1.07.13  
 
La doctora Caro Ortega, sigue presentando detalles de los proyectos ejecutados. 
 
Interviene la doctora Nereida Montoya profesional encargada del programa de primera 
infancia, adolescencia, y familia y socializa lo correspondiente al sub programa de adolescencia, 
con costos, acciones. El sub programa de familia. Protección integral de los niños con dos 
estrategias. 
 
Continúa la doctora Caro Ortega, informado costos de los sub programas, elementos entregados. 
 
En el sub programa de desarrollo de niños, adolescentes, informa sobre las actividades 
desarrolladas. Estrategias. 
 
Expone sobre las actividades de la estrategia Semana Andina, que trabajó la prevención de 
embarazos en adolescentes. Sobre la estrategia de crianza amorosa, marco en el cual se 
construye un plan de acción contra la violencia de niños y adolescentes. Para un total de inversión 
de 282 millones de pesos.  
 
En el programa juventud se expone: sobre el contrato 1462 de diciembre de 2020. sobre la 
primera feria empresarial juvenil. Sobre la actividad de mesa de trabajo comité regional andino 



 
 
 
 
 

Acta No. 016 de abril 5 de 2022,  pág.3 

amazónico. Actividad primera sesión de la comisión de concertación y decisión. Capacitación 
virtual con el ministerio del interior de curules étnicas para los CMJ en varios municipios. 
 
La línea estratégica social, sector inclusión social. Proyecto dotación casa mujer de Puerto asís. 
Actividad mujeres construyendo territorio. Tema LGTB, actividades y asistencia técnica a 
municipios para incluirlos en planes de desarrollo. Refiere 14 acciones realizadas con ellos.  
 
Retoma la Secretaria de desarrollo social e informa sobre programa adulto mayor en el marco del 
contrato 857, beneficiarios, paquetes alimentarios, elementos de aseo, de bioseguridad, feria 
artesanal. Inversión de 7.965 millones, aun en ejecución.  
 
Detalles sobre el Programa de discapacidad. Con personas sordas.  
 
Sub programa de población carcelaria, con actividades, costos, en Puerto Asís, Leguízamo, y 
carceleta de Mocoa punto de recepción para otros municipios, se gestiona reapertura cárcel por 
hacinamiento.  
 
Aplicación de programas educativos en tenencia y salud de mascotas. Creación de juntas. 
Esterilización.  
 
Protección y bienestar animal.  
 
Finalmente se presenta relación de 4 proyectos formulados para vigencia 2021, contrato 1667 del 
30 de diciembre de 2021 por 400 millones.  
 
Implementación estrategia para población LGTBI, contrato 1626. Contrato 857 de 2021 asistencia 
integral centros adulto mayor, por 7.960 millones. Y otros. 1.48  
 
Hacen relación de cumplimiento de porcentajes de metas por población proyectada y atendida, 
en todos los programas y sub programas. 
 
Intervención de los diputados: 
 
La diputada Nelsy peñafiel solicita que se formule un proyecto que permita tener dotaciones de 
juguetes a los CDI. Buscar más recursos para control de temas de feminicidios. Y manejo y apoyo 
psicológico de los niños que permanecen conectados a los juegos de celular formular un proyecto. 
2.00.21 fortalecer el tema de esterilización que es muy costoso para la gente. El problema 
carcelario es grave, si giran recursos, que también los alcaldes se comprometan y con el gobierno 
nacional se solucione el hacinamiento.  
 
Diputado Edison Yandún, deja como conclusión. En 2020 llegarían al 31% de las metas y año 
2021 al 89.63%, con recursos que no se ejecutaron en 2020, pregunta entonces si el DNP evalúa 
de esa manera o qué pasa con esas metas e indicadores.  
 
Responde el doctor Dubán Ordóñez, Funcionario de planeación departamental. El DNP 
hace evaluaciones físicas cada año, sobre las ejecuciones que ya están prestando servicio y con 
barridos a todo el Plan de Desarrollo, dadas las situaciones especiales de pandemia.  
 
El Diputado Jonny Portilla. Solicita la meta de construcción de la política pública de bienestar 
animal para que sea una realidad en el departamento. Felicita el trabajo con juventudes quienes 
han manifestado la necesidad de seguir capacitándolos, y desde la asamblea se está prestos a 
interlocutar en favor de ellos. 
 
El diputado Jair Rosas Agradece todo el apoyo que se pueda brindar al adulto mayor y solicita 
saber el recaudo total de la estampilla años 2020 y  2021 y aperturar los centros en el 2022 porque 
los mercados se entregan pero si tardan tres meses, cómo harán para subsistir y ojalá ayudas 
como la caravana de la alegría que se hizo en Mocoa se lleven también a los municipios apartados 
como Leguízamo, valle del Guamuez, a lugares donde ni siquiera hay parques. 2.17 
 
El diputado Aubrelio Zamora, agradece por el informe detallado y aclara que el propósito es 
averiguar sobre el avance en cumplimiento de las metas del plan de desarrollo porque la gente 
solicita les rindan cuentas. Su preocupación es sobre el beneficio de los programas que se 
ejecutan en el departamento que en su mayoría se hace en el sector urbano cuando la mayor 
parte de la población en los municipios sobre todo del bajo Putumayo es rural, pone el ejemplo el 
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costo de transporte desde Mayoyoque solo transporte 200 mil pesos. Solicita entonces que las 
secretarías articulen mayores acciones para la ruralidad. En el tema discapacidad en muchas 
veredas existen personas que necesitan sillas de ruedas, caminadores, pero no hay donde 
solicitar, ni municipio ni gobernación solucionan y se debe hacer una rifa o recolecta para 
comprarles. Y los cuidadores nunca han tenido un incentivo.  
 
El diputado Yule Anzueta, agradece y expresa que en el papel todo está bien, pero que en la 
realidad hay muchos abuelos no vinculados a programas de adulto mayor, o población con 
discapacidad que viven situaciones críticas, llama entonces a ser mucha gestión, ojalá para 
superar esas metas propuestas. En juventudes, se logró un proceso pero necesitan ellos 
garantías y recursos para que funcionen, caso CMJ. Solicita avanzar con la política pública de 
los jóvenes. 
 
Respuestas de la doctora Ana Esther, secretaria de desarrollo social.  
 
2.31 informa de un proyecto del orden nacional que entregará dotaciones para CDI del medio y 
bajo Putumayo. Y para el alto con ICBF gobernación se formulará proyecto.  
 
Sobre uso celular, expresa que se hace un programa radial denominado como ser mejor papás, 
en la reina, de lunes a viernes, con premios. 
 
Se está fortaleciendo esterilización y se ha convocado a municipios que ya lo están haciendo en 
Puerto guzmán, Santiago, en Leguízamo.  
 
El tema cárcel, ha sido una lucha insistente con gobierno nacional que ha hecho visitas, 2.35.39. 
se tiene un proyecto de 6.600 millones de pesos para tema de emprendimiento y prevención de 
violencias en contra de las mujeres, construido por ellas.  
 
En tema de política pública animal se va en un 80%.  
 
Solicita ayuda haciendo veeduría para depurar el tema de adultos mayores, para paquetes 
alimentarios. 
 
En caso de discapacidad se ejecutará un proyecto de ayudas técnicas a través de los comités 
locales. Igual con el tema de las cuidadoras, con grandes contribuyentes, se buscará como llegar 
a madres de niños con discapacidad.  
 
Caso adultos mayores con estampilla se puede llegar a 2000, pero se depurará para llegar a los 
más necesitados.  
 
En cuanto a jóvenes se ha brindado garantías y conformas la mesa departamental para 
consejeros, dando cumplimiento a los espacios de concertación para que los jóvenes tomen 
decisiones respecto a los recursos que hay.  
 
Se concluye la jornada con desarrollo social, se agradece, y se hace un receso hasta las 2 pm. 
  
Receso, a la 1 pm. reinicia 2:25 pm 
 
Por solicitud del diputado Yandún, se hace llamado a lista para verificar quórum, si no, suspender 
la sesión. se constata la presencia de 5 diputados, en seguida se conectan 2 diputados más y se 
reanuda la sesión. 
 
Intervención de la doctora Iliana Toro, Secretaria de Desarrollo agropecuario 
 
Presenta información detallada, costos, beneficiarios, de proyectos de alianzas productivas en 
todos los municipios del Putumayo, sobre productos como piscicultura, Mora, aguacate hass, 
frijoles, ganadería de leche, tilapia roja, cachama, frutales amazónicos, yuca, plátano, camucamo, 
caña panelera, cuy, cacao, chontaduro.  
 
Ejecución de Proyectos de reactivación económica pos pandemia. Para substitución de cultivos 
ilícitos a familias por fuera programa PNIS.  
 
En extensión agropecuaria, se beneficiarían a 1080 cupos, municipios que presentaron sus 
proyectos.  
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En huertas caseras. 25.26  
 
Y relaciona proyectos, con costos, beneficiarios en apoyo a chontadureros, avance construcción 
diagnóstico para plan territorial de seguridad alimentaria. Actividades de capacitaciones. 
Convenio de crédito FINAGRO con banco agrario, con modalidad de tasa compensada.  
 
Presenta un resumen de cumplimiento a la ordenanza del árbol, con participación de empresa 
privada, Corpoamazonía, ejército, 31.20  
 
Convocatoria, informa sobre 18 alianzas, con productos ya mencionados, actividades, 
beneficiarios, costos. Consolidados.  
 
Presenta informe de matriz en Excel, sectores, programas, subprogramas, proyectos, sub 
proyectos, cumplimientos de metas, costos, beneficiarios.   59.00 
 
Intervenciones de los diputados:  
 
Diputado Aubrelio Zamora: pregunta, cómo avanza, qué se ha hecho en el proyecto ganadero de 
ciencia y tecnología, 17 mil millones de pesos.  
 
Tema vial rural. En la Transformación y comercialización de los productos, se llega solo hasta la 
producción. Qué estrategias tiene la secretaría para implementar estos dos temas 
 
En tema turismo, pregunta que han podido hacer junto con la secretaría de competitividad. 
 
El diputado Jair Rosas, felicita y agradece la extensión de inversión de recursos en todos los 
municipios, insiste también en la trasformación y comercialización, que por abandono del estado 
solo llega a producción, ejemplo pimienta, cacao, cosechas que se vendieron a precios muy 
bajos, que obligó a campesinos a cortar las matas para de nuevo sembrar coca. Fortalecer a los 
campesinos en esto y en vías.  
 
Diputado Yule Anzueta, valora y reconoce el esfuerzo  y la gestión con los pocos recursos para 
atender la problemática económica   y social. Le preocupa la crisis que se viven en producción 
de alimentos, desde la institucionalidad se debe acompañara a las comunidades rurales. 
 
En el tema de la tierra, Putumayo no tiene población rural con propiedad de la tierra, espera que 
con el acuerdo de paz, que entrega recursos y tierra se garantice el tema de la tierra, que no se 
ha hecho, parece que el gobierno nacional quiere dejar la tierra para entregarla a las concesiones.  
 
Informa que desde la dirección de sustitución están hablando del derecho al uso, hacerles firmar 
un contrato para el uso de tierras por 10 años, cuando en el acuerdo de paz se estableció que 
debe garantizarse la tenencia y no se quiere desde la nación entregarles. Solicita a buscar un 
convenio con la agencia nacional de tierras para avanzar en la formalización de la tierra, lo que 
esperan cerca de 300 mil familias. 
 
Tema de política agropecuaria en el departamento, ya hay ordenanzas aprobadas pero es 
necesario aterrizarlo y articular con el proyecto de ordenanza de seguridad alimentaria que está 
en segundo debate, y de los mercados campesinos, cómo armonizar esa ordenanza del Padre 
Alcides.  
 
Sobre el Programa sustitución, viene entrega proyectos productivos, sin coordinación que debe 
estar con la política agropecuaria del departamento  y los municipios, no trabajar por un lado 
desde la secretaria de agricultura de la gobernación una apuesta y por otra la agencia de 
substitución lo que posiblemente pueda hacer fracasar cómo plan Colombia, tener 
encadenamiento de la asistencia técnica con ese programa, articulando desde las umatas para 
entregar esos 9 millones de pesos a 17.300 familias porque si entran sin planificación puede ser 
un fracaso como plan Colombia porque no se establece que se logre que esos  proyectos tengan 
viabilidad sostenible y logre las trasformaciones sociales y económicas del departamento.  1.29 
sin audio. 
 
Respuestas de la secretaria de agricultura.:  1.33.02 
 
De manera virtual se ha participado en diferentes CMDR, se va a ajustar. 
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Interviene el diputado Yandún, sobre la aclaración en algunos porcentajes. Menciona la 
importancia del cumplimiento de la ordenanza del árbol, hacerla más visible.  
 
En el tema de alianzas es fuerte y fundamental, porque jalona recursos del orden nacional. Revisa 
en la matriz a los porcentajes para hacer comparativos. Las metas son a 4 años, quedan dos y 
se pueden acercar al 100%las que están bajas.  
 
Responde la secretaria sobre el proyecto de tecnología e innovación de los 17 mil millones, que 
fue formulado y lideró desde secretaria de competitividad en su momento. Sabe que vino la 
universidad de Pamplona y ha hecho acercamiento con competitividad porque el gremio de 
ganaderos solicitan información. Espera que él pueda brindar mayor información.  
 
Productores campesinos, comercialización de chontaduro, los productores están en buenas 
prácticas agrícolas, mejorando insumos, instalaciones. Si hacen falta vías para lograr 
comercialización, pero menciona el caso de un productor que si está comercializando todo el 
producto que saca. Afirma que a la gente no le gusta asociarse, en el caso Villagarzón son 700 
familias productoras y en dos asociaciones están una con 280 y otra con 90. Toda esa 
desorganización favorece los intermediarios y precios fluctuantes. Se trabaja coordinadamente 
con productividad y competitividad en transformación y comercialización. Además, en los 
proyectos productivos ahora exigen tener aliado comercial que garantice mercados. Menciona 
casos como cacao. 
 
En tema turismo se trabaja en apoyo a organización de los sitios y la venta de alimentos.  
 
En transformación, en caso aguacate alto también sacar el aceite.  
 
Fortalecimiento de estrategias a proyectos, menciona comercialización de limón Taití. Pero se 
han caído varios proyectos porque se detectó siembra de coca en medio del limón.  
 
En el tema de la tierra se hizo con CONSA, donde muchos secretarios del país expresaron sus 
desacuerdos porque todos los departamentos tienen estas dificultades y el delegado solo 
responda que no hay recursos y el tema de formalizar es costoso. Se busca la realización de un 
proyecto de recursos de regalías,  
 
De las políticas agropecuarias 1.50.16 hace referencia al PIDARET, plan integral de desarrollo 
rural con enfoque territorial que desde orden nacional exigen ya la presentación.  
 
Temas seguridad alimentaria se está en construcción y con la disposición de trabajar en conjunto 
para sacar la ordenanza.  
 
Con substitución, pidiendo informes, no es fácil conseguirlos. los de PNIS están filtrando y habrán 
usuarios de proyectos que los van a sacar porque no quieren que se beneficien doble. Y los 
secretarios municipales, guzmán solo tiene dos, no tiene personal para hacer acompañamiento, 
porque ellos saben lo que se necesita y beneficiarios que llegan desde otras ciudades y los 
certifican las mismas comunidades del sector, falencia para el costo beneficio. Se trata de integrar 
a los municipios. Invita a próxima sesión con PNIS para que se presione en el tema de bases de 
datos, aunque no dan información.  
 
Se ha logrado reconocimiento al comité cacaotero, se llevó al ministerio, y hay mucha 
cooperación. Con PNIS se trata de priorizar proyectos de acuerdo a esas líneas, pero los que ha 
revisado están apuntando al tema de ganadería, que con contrato de arrendamiento ha dicho que 
no acepten, se acaba contrato les toca vender el ganado. 
 
El Tema indicadores queda pendiente para revisar y ajustar. Reitera que se está dando 
cumplimiento al tema de la ordenanza del árbol, y que se buscará incluir a los estudiantes. Tienen 
5 proyectos para tratar de cumplir la meta de los 180 millones de árboles, para las convocatorias. 
Se busca cita con el ministro para solicitar recursos. Y el tema del PIC. En emisiones de gases 
efectos invernadero hay que hacerlo también.  
 
Manifiesta el diputado Yandún, que sobre el tema la ordenanza tiene un artículo, el tema se está 
normando, pero hay que iniciar con un piloto. 
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Responde que se va a pedir asesoría a Corpoamazonía, se ha tenido dificultad con el tema de 
compra de predios. Ellos están desarrollando unos pilotos directamente con ministerio y 
cooperantes. En el CONSA en los llanos hablaron de un programa relacionado con biocarbono, 
y con Amazonía vital, cooperante se tiene posibilidad de presentar unan propuesta de 
restauración de bosque en municipios más deforestados como Leguízamo y Puerto Guzmán, 
pero por el conflicto que se vive se hace difícil. Se está hablando con el operador de los llanos, 
allá se hace con predios privados y se tiene que aprender a implementarlo.  
 
Se presentan finalmente los agradecimientos, terminando el punto 3. 
 
4. Proposiciones y varios: No se presentan proposiciones, ni temas de varios. Agotado el orden 
del día el señor Presidente cierra la sesión y convoca para el día siguiente a las 9 am.  
 
En secretaría Queda como soporte del acta los archivos del informe previo presentado por las 
secretarías y de audio y video grabados en el transcurso de la sesión, 
 

 
 
 
Jonny Fernando Portilla Moncayo.       Emilio Ernesto Ortega Rodríguez     
Presidente Asamblea Departamental   Secretario 
 


